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北京时间2月15日，欧冠1/8
决赛首回合上演豪门对决，拜仁
慕尼黑客场以1比 0击败巴黎圣
日耳曼，大巴黎旧将科曼攻入全
场唯一进球，两支球队现在的球
员总身价超过 18 亿欧元。姆巴
佩替补出场两次敲开拜仁球门，
都因为越位被判无效。3 月 9
日，双方将在拜仁主场进行次回
合较量。

首回合，两支豪门球队面对
强敌都颇为谨慎，拜仁上半场虽
然控球率占优，但真正有威胁的
射门并不多。大巴黎没有打出
主场气势，上半场只有一次射门
命中球门范围。

中场休息过后，双方都进行
调整。大巴黎用中卫金彭贝换

下右后卫阿什拉夫，改打三中
卫。拜仁用左边翼卫戴维斯换
下右边翼卫坎塞洛，科曼改打右
边翼卫。拜仁的调整更有效果，
舒波·莫廷第53分钟在左路吸引
防守后回传，戴维斯传中，科曼
凌空垫射在大巴黎门将唐纳鲁
马腋下入网。

拜仁在第 62 分钟险些扩大
比分，穆夏拉右路倒三角回敲，
舒波·莫廷推射被唐纳鲁马扑了
一下击中横梁。随后，唐纳鲁马
又扑出帕瓦尔颇具威胁的头球
攻门。

姆巴佩在 2 月 2 日的法甲
比赛中受伤，原本说要休战三
周，本场火线复出，第 73 分钟
左路单刀赴会突入禁区射门被

索默扑出。内马尔跟进射门造
成索默扑球脱手，姆巴佩补射
入网，但因为越位在先被判无
效。第 81 分钟，梅西和内马尔
连续传球发动进攻，左边翼卫
门德斯高速杀入禁区传中，姆
巴佩包抄撞射入网。但因为门
德斯越位在先，姆巴佩的进球
再次无效。

拜仁整体表现更加出色，大
巴黎则过于依赖三位巨星姆巴
佩、梅西、内马尔的个人能力。
伤停补时第 2分钟，帕瓦尔在禁
区外放倒梅西，吃到第二张黄牌
被罚出场，帕瓦尔第一张黄牌是
因为第 26 分钟时对内马尔防守
犯规。

羊城晚报记者 刘毅

欧冠1/8决赛首回合在北京
时间2月 15日打响，热刺做客以
0比1惜败于主队AC米兰，而且
付出了主力中卫戴尔犯规被出
示黄牌，本赛季欧冠累计得到三
张黄牌停赛，无缘下回合的代
价。

热刺此次米兰之行对主教
练孔蒂来说是回家。“意大利是
我的家，能时隔21个月再次回到
圣西罗感觉很棒。我曾在国际
米兰度过两个美妙的赛季。医
疗团队曾告诫我在头 15 天要保
持冷静，不要回到球场，但我的
责任感以及与球员们保持密切
联系的职责让我稍微提前一些
回归。我适应得很好，但不能像
过往那样在比赛中大喊大叫，让
球员们听到我的指令。”这位意
大利名帅这样描述回家的感觉，
此时正是他接受胆囊切除手术
后的第14天。

此役恰好是英超老五与意
甲老五的较量，两队如今的状态

都不太好：热刺进入2023年以来
5 胜 4 负，其中在英超 3 胜 4 负；
AC米兰还要更差一些，2胜 3平
4负，其中在意甲是2平3负。不
过热刺阵中少了比苏马、本坦库
尔和霍伊别尔，其中后两位是主
力双后腰，他俩缺阵对热刺中场
影响较大。孔蒂只能以 22 岁的
斯基普和20岁的萨尔补缺首发，
而他俩的英超首发分别只有3次
和1次。

不过从场面上看，此役的控
球率是47.3%比 52.7%，射门9比
12，射正4比 3，控球率和射门次
数是热刺稍多，射正则是 AC 米
兰多一次。AC米兰在第 7分钟
就取得进球，特奥小角度抽射被
热刺门将福斯特挡出，卜拉欣·
迪亚斯头球补射破门。

除此之后，AC 米兰的佳夫
在比赛末段的一次头球攻门是
破门良机，但总体而言，机会不
多。热刺这边也情况类似，孙兴
慜在第44分钟劲射，球被AC米

兰门将塔塔鲁萨努扑出，凯恩补
射，球击中门框弹出，这几乎是
热刺唯一的破门良机。

这是一场在双方大体战成
均势、比谁更能把握机会的比
赛，结果主队旗开得胜。次回合
热刺回到主场，这一球的差距不
算大，翻盘仍有机会。

孔蒂赛后说：“我预计次回
合会是另一场艰苦的比赛，我们
本 应 该 在 他 们 进 球 时 做 得 更
好。别忘了，米兰去年赢得了联
赛冠军，而我们没有。”

谈 及 斯 基 普 和 萨 尔 的 表
现，孔蒂说：“我很满意！他们
用表现回报了我们的信任。别
忘了现在我们只有三个中场，
我们需要继续用他们，或许要
到赛季结束。萨尔和斯基普的
表现让我更加放松，因为我知
道可以 100%信任他们。况且
我们还有霍伊别尔这样关键的
球员。”

羊城晚报记者 徐扬扬

一周前，当勒布朗·詹姆斯
在湖人主场面对雷霆的比赛中
命中了那记让他超越贾巴尔的
中投后，38 岁的他成为了 NBA
历史得分王。然而在成为得分
王后，詹姆斯得到的并不全是称
赞，随之而来的还有对他潮水般
的批评。詹姆斯显得有些过于
在意这份荣誉了，无论在他的社
交媒体还是生活中，他都希望所
有人能看见“得分王”“历史最
佳”这样的标签。2 月 15 日，詹
姆斯又在个人社交平台晒出了
他打破得分纪录的瞬间，并配文
感慨道：那可是得分纪录啊兄弟
们，我还是不相信这是真的。

而与之相对应的，在完成了
对贾巴尔的超越后，詹姆斯已经
连续缺席了三场湖人的比赛，湖
人则在这三场比赛取得了1胜 2
负的战绩。目前在积分榜上，湖
人以 26 胜 32 负排名西部第 13
位，他们虽然在转会市场上动作
不小，但仍距离季后赛附加赛席
位有一定差距。作为这支湖人
队的当家球星，目前 NBA 历史
得分王，詹姆斯面临着连续两年
无缘季后赛的尴尬。

在成为得分王后，詹姆斯曾
牵着两只山羊（山羊的英语单词
为 GOAT，即 Greatest Of All
Time，一般形容某一领域的历史
最佳）参加庆祝派对，显然他认
为自己已是篮球项目的历史第
一人。不仅如此，詹姆斯还在自
己的社交媒体上进行了一系列
的庆祝，其中就包括发布了他戴
着王冠坐在王座上，乔丹、科比、
贾巴尔等人在台阶下作膜拜状
的图片。这正是詹姆斯受到不
少球迷批评的主要原因：你的球
队正处于水深火热之中，你还有
心情做无休止的庆祝？

更何况，在很多篮球迷的心
目中，篮球项目的历史最佳并不
是詹姆斯，而是有着“篮球之神”
之称的迈克尔·乔丹。虽然乔丹
的得分数不如詹姆斯，但他6进
总决赛、6夺总冠军、6次摘得总
决赛MVP的纪录远非詹姆斯可
比。詹姆斯共 10 次闯进总决
赛，但仅 4 次夺冠，“六亚王”的
称号也成了很多不喜欢詹姆斯
的球迷对他的调侃。

更重要的是，乔丹显得是那
么的超脱，他内心的想法我们无
从窥探，但他的行为确实证明了
他并不在乎那些冰冷的数据。
在 1993 年夺得个人首个三连冠
后，乔丹选择退出 NBA 征战了
两年棒球联赛。1995至 1996赛
季，阔别篮球赛场的乔丹上演王
者归来，并率领公牛再次连续三
年获得总冠军，这样的经历实在
太过神奇。而詹姆斯虽然在破
得分纪录前一直强调他不在乎，
并表示“破得分纪录我不会哭，
再得一次总冠军我会哭”，但他
却在破纪录时刻哭成泪人，结合
这一周多他的表现来看，他确实
非常在乎这项荣誉。

追求“历史最佳”是每个优
秀运动员的梦想，詹姆斯也证明
了自己有成为历史最佳的能
力。但“GOAT”这个称号实在
过于沉重，无法由自己将这项荣
誉颁给自己。“历史得分王”固然
伟大，但和乔丹沉甸甸的6座总
冠军奖杯、堪称完美的职业生涯
相比，詹姆斯的履历确实还要逊
色一些。詹姆斯的行为绝对算
不上错，但在湖人仍处于泥沼的
当下，他过于在乎个人数据的行
为确实让他丢掉了一些路人缘。

羊城晚报记者 郝浩宇
实习生 梁潇静

2 月 13 日，正在上海集训的
中国男篮集训队和南京同曦队
进行了一场热身赛，在同曦队两
名外援均有出场的情况下，中国
男篮集训队以 108 比 67 大胜对
手。其中，张镇麟 9 投 8 中高效
得到全场最高的 20 分，18 位入
选男篮集训队球员中的 14 位在
本场比赛获得了出场机会。2 月
23 日与 26 日，中国男篮将在中
国香港荃湾体育馆分别与哈萨
克斯坦男篮和伊朗男篮进行两
场世预赛。

补强锋线让阵容更完整

乔尔杰维奇是去年 11 月正
式成为中国男篮主帅的，这位塞
尔维亚名帅的主要任务就是带
领中国男篮冲击明年的巴黎奥
运会。在此之前，杜锋已经帮助
中国男篮拿到了 2023 男篮世界
杯的入场券，但中国男篮在亚洲
杯以及世预赛部分比赛的表现
较为挣扎，这也促使中国篮协作
出了换帅的决定。

本次集训是乔尔杰维奇上任
以来进行的首次集训，从他征召
的球员便可粗略了解他的选人
风格。在乔帅选入的 18 名集训
球员中，有 7 名后卫、8 名锋线和
3 名中锋，锋线球员的数量和实
力都有明显加强。在和同曦队
的热身赛中，乔尔杰维奇基本使
用了两套完全不同的阵容。虽
然这场比赛没有进行直播或对
媒体公开，但根据中国男篮官方
赛后公布的数据显示，集训队在
内线取得了绝对优势，这也是他
们能获得一场大胜的主要原因。

在过去很长一段时间，锋线
一直是中国男篮的弱点，无论是
2019 世界杯还是 2022 亚洲杯，缺
少实力派锋线球员的中国男篮
在很多时候都不得不以三后卫
阵型应战。虽然三后卫阵型在
很多比赛中能收到奇效，但中国
队的后卫很难达到运球稳定、突
破犀利、投篮准确的要求，反而
使得中国男篮丢掉了本应好好
利用的身高优势。

而如今，随着周鹏、胡金秋伤
愈复出，曾凡博、张镇麟、祝铭震、
崔永熙等后起之秀崭露头角，中

国男篮在锋线上的力量得到了大
幅加强，和前任杜锋相比，乔帅手
里可打的牌明显变多了。在和同
曦队的热身赛中，乔帅既使用过
周琦搭配胡金秋的“双塔组合”，
也一度让赵睿、郭艾伦和程帅澎
三名冲击力强的后卫同时出现在
场上。在锋线位置上的用人压力
得到缓解后，中国男篮将得到更
大的战术空间。

年轻面孔让球队更有激情

在乔尔杰维奇选择的大名单
中，崔永熙、焦泊乔、崔晓龙这些
名字格外引人关注，身为年轻球
员，他们虽然已经在 CBA 联赛中
得到了一定机会，但能得到国字
号球队的征召还是出乎不少人的
意料。这也从另一个方面反映了
乔帅的建队思路：他需要一支更
加年轻、更有激情、更有冲击力的
球队。乔尔杰维奇在解释为什么
征召了这么多年轻球员时表示：

“大家不用惊讶，在下一次集训
时，还会有新的名字出现。”

身为传统的欧洲教练，乔尔
杰 维 奇 的 选 人 秉 持 着 更 高 、更
快、更壮的原则，这也能解释此
前有着不错表现的小个后卫徐
杰和姜伟泽的落选。另外，乔尔
杰维奇一向以战术多变著称，据
报道，在男篮集训队这段时间的
集训过程中，乔帅手下的中国男
篮已经演变了近 30 种套路。对
于乔尔杰维奇而言，这是一支全
新的球队，他也需要一些新的球
员来执行他的理念，在球场上展
现他的战术要求。

按照安排，在前往香港征战
世预赛前，男篮集训队还将和上
海队进行一场热身赛，中国男篮
世预赛大名单也将在这场比赛
后确定。虽然已没有晋级压力，
但这是乔尔杰维奇担任中国男
篮主帅以来进行的首场正式比
赛，中国男篮身上的关注度必定
不低。从集训队热身赛表现和
各类采访中已经可以看出，乔尔
杰维奇的理念正在悄然改变着
这支球队。至于新帅带来的变
化究竟有多大，则要到正式的比
赛中一窥究竟。

羊城晚报记者 郝浩宇

从一名默默无闻的码头工人，
奋斗成上港集团董事长，再成为第
一位由国企老总跨界担任的中国
足协主席，也是唯一一位专职主
席，陈戌源的经历堪称梦幻。

1973 年，年仅 17 岁的陈戌源
加入上港集团的前身上海港务
局，初中毕业的他从最基层的码
头工人干起，由于喜好文学，他
担任码头工人期间曾在单位内
部刊物上多次发表过诗歌和散
文，随后依靠笔杆子开启了人生
的新大门。

23 岁时，陈戌源改做办公室
秘书，两年后又被调到上海港务局
团 委 ，正 式 开 启 了 国 企 仕 途 。
1988 年，陈戌源出任上海港宝山
集装箱装卸公司经理，角色转变为
国企经营者。1997 年，他从上海
海运学院工商管理硕士研究生班
毕业。2003 年，47 岁的陈戌源成

为上港集团董事长。
陈戌源的前半生与足球并无

交集，但他在年轻时非常喜欢踢
球，最擅长的位置是边锋，他曾表
示足球是他生活中不可缺少的调
剂品。2013 年，对足球热情不减
的陈戌源主导了上港集团对上海
东亚足球俱乐部的收购，并改名为
上海上港足球俱乐部，正式与职业
足球结缘，开启足球之路。

在中国足球的金元时代，上海
上港斥巨资引进了奥斯卡、胡尔克
等顶级外援，是国内为数不多可以
与巅峰时期的广州恒大掰手腕的
中超俱乐部。2018 年，上海上港
队获得队史首座联赛冠军，2019
年夺得队史首座超级杯冠军，并连
续4年闯入亚冠淘汰赛，俱乐部的
发展迎来顶峰。从东亚到上港，从
保级队到争冠队，经历三年蛰伏和
近 70 亿元的投入，陈戌源治下的

球队彻底腾飞。
虽然陈戌源的上港背景遭到

不少质疑，但作为俱乐部的管理
者，他用6年时间将俱乐部领入发
展的快车道，一跃成为国内数一数
二的俱乐部，大手笔引进的奥斯卡
和胡尔克是球队战绩全面腾飞的
基石。此外，在问鼎中超联赛冠军
后，陈戌源将刚刚摘得联赛金靴奖
的武磊放去西班牙历练，他曾表
示，让优秀的中国球员去国际舞台
成长，对中国足球未来的发展有
益，这在当时也彰显出陈戌源的大
局观意识。

正是凭借丰富的国企管理经
验、掌舵上港取得的不俗业绩和大
局观，陈戌源在 2019 年 8 月于河
北香河召开的第 11 届足代会上，
以全票当选中国足协主席，他也成
为中国足协历史上首位非体育管
理部门系统出身的协会主席。

意大利名帅回家，热刺0比1不敌AC米兰

在中国足协主席的高位，在俱
乐部时风生水起的陈戌源逐渐迷
失自我，而口无遮拦的言论和飞扬
跋扈的性格，也成为其“出事”的
加速键。

在当选足协主席前，在上海上
港俱乐部的内部动员大会上，陈戌
源曾说过这样一句话：“我在这里
真诚告诫所有球员，足球是高尚运
动，不要让金钱玷污了、扭曲了。
如果把金钱放在第一位，职业生涯
不会有前途，一个人真正的脊梁骨
是信仰和理想。”如今，华丽人生
悲情落幕，66 岁的陈戌源早已将
信仰和理想抛诸脑后。在就任中
国足协主席后，陈戌源面对央视镜
头曾表示，“我来足协给自己赋予
的使命是怎么去认知和认识中国
足球发展规律，要去深刻学习和了
解足球发达国家有哪些好的东西，
找到一条符合世界足球发展潮流，
又符合中国足球发展规律的东
西。”陈戌源上任三年半，大刀阔
斧的改革激进而盲目，最终让中国

足球陷入前所未有的困境中。
2019 年，在上任后的首次投

资人会议上，陈戌源当众批评广州
恒大队，“拿那么多冠军有什么
用，9连冠、10连冠，中国足球也上
不去！”这番言论迅速发酵并引发
热议，但不可否认的事实是，广州
恒大在中超和亚冠赛场的双线奏
凯，点燃了中国球迷对足球的热
情，金元足球有力推动了中国足球
的发展。

2020 年 12 月，对于男足国家
队战绩不佳，陈戌源曾发声痛斥金
元足球的危害，“我们难道还不觉
醒？我们难道良心已死吗？我们
难道还要继续生存在这样的足球
环境中吗？”他表达了希望改变足
球环境的心声，但现实却以一错再
错的方式破坏中国足球。

对于足坛泡沫，陈戌源更是曾
做出强硬表态，“降薪不是有可能，
而是必须的，从现在开始，限投限
薪，坚决不含糊，不挤掉泡沫，中国
足球没有未来。”陈戌源言之凿凿，

但这位“别让金钱玷污足球”的人，
正是用几十亿元将金元足球推上
最高峰。

2021年，面对卫冕冠军江苏苏
宁的解散，陈戌源用足球是公益产
品的言论一带而过，并高谈阔论金
元足球的弊端和改革的决心，“足
球俱乐部不仅有商业化属性，也有
社会公益属性，是一种社会公共产
品。足球本是社会公益产品，投资
人要有社会责任感。”这个与足球
市场化发展规律相悖的言论引发
巨大争议，中性名政策让中超投资
商对职业联赛“望而却步”，成为

“金元足球”盛世坍塌的“推手”。
颇具讽刺意味的是，就在陈戌

源被查一周前，在中国足协召开的
警示教育大会上，陈戌源引用了一
句古话：“庆父不死，鲁难未已。”号
召大家积极配合，揪出隐藏在足协
的罪魁祸首，还中国足球一片净
土。如今，风光过后，陈戌源的“双
面”人生终于露出阴暗的一面。

羊城晚报记者 柴智

陈戌源贼喊抓贼：
庆父不死，鲁难未已

欧冠
点焦

姆巴佩进球无效，拜仁1比0力克大巴黎

加冕历史得分王后自称“GOAT”引发争议

詹姆斯牵两只山羊，对吗？

透过热身赛观察新帅乔尔杰维奇带来的改变

中国男篮更高更快更壮？
从码头工人蹿升为足协主席

“李铁案”引发的中国足球“反腐”风暴再掀狂澜。2 月 14
日，中国足协党委副书记、主席陈戌源接受调查，引发中国足坛
的地震。一石激起千层浪，陈戌源在任三年半施行的一系列新
政，被认为与足球市场规律背道而驰，直接导致中国足球从“金
元时代”沦落到如今的一地鸡毛。

从码头工人到国企高管，再到中国足协的“掌门人”，陈戌源
的职业生涯堪称传奇、励志，却在人生的最顶峰惨淡坠落，令人

唏嘘。
陈戌源出任中国足协主席后语出惊人，“足球是高尚运动，不

要让金钱玷污”“一个人真正的脊梁骨是信仰与理想”……这些言
论曾让无数球迷对中国足球的未来抱有期望，却不曾想春天未
至，寒冬更加刺骨。他一边表示坚决扼杀足球行业的种种不良恶
习，一边却成为足球环境的破坏者，对中国足球“画大饼”等雷人
言论都被尴尬打脸，台前和台下的两副面孔令人啼笑皆非。

雷人言论惨遭尴尬打脸

陈戌源接受调查
图/视觉中国

姆巴佩（左）和梅西在比赛中 新华社发

迪亚斯进球后庆祝 新华社发

NBA焦点

乔尔杰维奇（中）在指导球员 新华社发

记者观察

其口无遮拦
的雷人言论如今
回首很是打脸


